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量教育量教育

□本报记者 李 平
通讯员 易永煌

美术考试变成了如何“扮靓”餐

厅，学生们作画、装画框、上墙，忙得不

亦乐乎；而在操场上，教师带着一群学

生正在认真地进行测量，数学测试竟

然还可以这样……

这是发生在平阳县万全镇宋桥小

学校园里的新鲜事。从2014年起，该

校开展了小学项目化学习评价改革，

让教师们全都“动”了起来。“整个校园

里所有可利用的资源都成了教师们眼

中的教学宝藏，能力也得以快速提

升。”校长伍一会说，仅去年该校就新

增了温州市骨干教师5人、温州市名

校长1人。因此，这所曾经流失大量

学生的农村学校，如今一跃成为温州

市新优质学校创建示范校和温州市小

学教学新常规示范校。

记者了解到，鳌江小学是整个平

阳县项目化学习评价改革的发源

地。早在2007年，该校就自发开始

了相关的试点研究。该县教师发展

中心副主任纪相钊时任鳌江小学副

校长。“我发现小学生普遍对学习提

不起兴趣。”他说，原因可能与平时的

单元测试及期中、期末考试有关，它

们让教师和家长把关注点更多地放

在分数、排名上，横向比较更是加重

了学生的学习负担。

凭一张试卷就决定学习结果的做

法是否合理？怎样对学业开展科学的

评价？校长赵正国说，为改变传统单

一纸笔测评的不足，他们引入了项目

化学习评价改革，即通过真实的、综合

性的任务，去测试学生理解与运用知

识解决问题的能力。

以低段语文、数学为试点，鳌江小

学设计了“我爱语文”“我爱数学”等系

列活动。“让测评不仅是测评，更是高

水平的学习活动。”纪相钊说，活动的

原则是“人人过关、乐学善学、学力取

向、习惯为重”，教师会对每一个学生

的学科关键能力采用阶段性、项目式、

星级制进行评价，促使他们更爱学习，

从而回归评价的学习功能。

像低段数学，该校就设计了数字书

写、20以内进位加法过关、口算过关、乘

法口诀过关、作业展评、观察口述等多

个项目。每学期初，由任课教师认领项

目，并全权负责题目的设计、标准的制

定及小评价师的培训等工作。

就这样，以往统一时间、统一场地

的纸笔测试更多地被一场场形式不

一、生动有趣的项目评价取代，原先阶

段性、集中性的测评分散到了日常学

习中。学生们还发现，判定成绩好坏

的，不再是写在试卷上的分数，而是从

一星到五星的星级评语。而进行评

价、给出星级评语的，除了教师，还有

一些优秀的高年级或同届、同班同学。

而且，只要表现优秀并通过选

拔，人人都有机会成为某个项目的小

评价师，和教师一起梳理错题、难题，

进一步强化自己的学科及项目优

势。很快，以往那种只顾埋头答题的

场景少了，略显沉寂的校园经常充盈

朗读声、交流声、欢笑声……随后，项

目化学习评价改革逐步延伸至高段

以及英语、科学等其他学科，有了一

整套操作范式。

在此基础上，2012年，项目化学

习评价改革开始在平阳全县推广。

像宋桥小学积极推进“全科阅读”课

程建设，构建了“过桥评价”体系；县

中心小学则探索通过一份报告单，撬

动“分项+等级+描述”评价以及“级

段+班级”组织的测评活动等。更多

的学校，则在口语测评课、校园剧测

评活动课程、小评价师培养等方面，

开展校本化实践。

当地家长也明显感受到了评价

改革带来的变化。每学期结束，孩子

带回来的是一份内容翔实的综合评

价报告单。各项目星级评语栏内，

“计算准确率较高，还有进步空间”

“动手实践能力较强”等具体、直观的

评语取代了冷冰冰的分数。一些校

长说，这样的评语有利于引导家长关

注孩子的学习过程、学习方式、学习

态度、学习习惯等，更加注重孩子个

性特长的形成和整体素养的提升。

2014年，项目化学习评价改革

成为省级试点项目之一。2017年，平

阳又被确定为省小学生综合评价改革

试点县之一。“从去年省中小学教育

质量综合评价项目小学学业水平数

据来看，平阳县的总体成绩明显高于

全省平均水平。”省教育厅教研室副

主任张丰告诉记者，纸笔测试通过大

量做题，考的是学生的低层次认知能

力；而项目化学习评价改革则是评价

孩子在具体任务和情境中解决问题

的高层次认知能力，能够激发他们的

学习兴趣、促进深度学习，是我省小学

综合评价改革的一个重要方向。

编者按：今年的全省设区市教育局书记局长读书会强调，要努力构建德智体美劳全面培养的教育评价体系和人才培养体系。这方面，我省

各地都做了哪些有益的尝试？涌现出什么样的经验做法？本报即日起推出《多一把尺子量教育》栏目，敬请关注。

项目代替 分散测评

平阳让学习变得越来越好玩
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综合新闻

（紧接第1版）一要扎实推进十大基础工作，重点解决

“人的问题”，解决导向问题。要建设坚强有力的教育

局机关队伍；建设一支引领教育的教研员队伍；建设

一支高素质的校长队伍；建设现代化教师队伍；推进

立德树人标准化建设；抓好教学质量常态化管理，支

持教育品牌创建；强化校外培训机构整治；提高成人

教育、特殊教育水平；优化中小学放学后托管工作；维

护校园安全稳定。二要深化教育十大改革，重点解决

“机制问题”。要开展教育督导体制改革，优化中心校

管理体制，深化多元化教育投入机制改革，创新教师

编制供给方式，推进教育集团化改革，推进义务教育

招生制度改革，深化普通高中教育生态改革，深化职

业教育省级改革试点，深化学前教育体制改革，深化

教师绩效工资分配制度改革。三要实施十大项目，重

点解决“保障问题”。要加快义务教育规划布局，加快

推进“百园工程”建设，加快中小学校在建工程建设，

推进教育装备改善工程，加快推进教育民生工程，扎

实推进社区家长学校建设工程，实施近视率防控保障

工程，推进智慧教育工程，实施新义乌人子女学校改

造提升工程，积极筹备教育装备国际博览会。

2019年世界名校体育系列赛·衢州衢江赛艇挑战赛日前
举行。9月12日上午，来自伦敦大学、美国加州大学洛杉矶分
校、悉尼大学、北京大学、浙江大学等国内外16支赛艇代表队
共200多位运动员走进衢州第三中学，参加了健美操欣赏、葫
芦丝展演、书法体验等民族特色游园活动。图为该校教师在
指导外国学生吹奏葫芦丝。

（本报通讯员 张秀君 摄）

“文体”不分家

□本报通讯员 方 敏 高 波

“改进版的蔬果采摘器投产了吗？

我们想采购一批……”刚开学，金华职

业技术学院机电工程学院团委办公室

的电话就被打爆了。

在刚刚过去的暑假，这款由机电工

程学院师生自主研发的蔬果采摘器帮

了江山市塘源口神农猕猴桃采摘基地

农户们的大忙。他们用“超级省力”“速

度超快”“可伸缩”“很安全”等，给予这

款采摘器高度的评价。

神农猕猴桃基地种植面积近万亩，

年产量达7000吨。每到猕猴桃采摘

季，如何快速、批量、完好地把果子采摘

下来，抢抓第一拨销售黄金期的商机，

就成了农户们忧心的事情，尤其是那些

缺少青壮年劳力的家庭。

“农户的需要就是我们实践服务的

切入点。”机电工程学院团委负责人介

绍，为帮助农户设计一款能省时省力采

摘水果的“神器”，机械制造与自动化专

业的4名学生找到了学院的“发明大

王”——杨绍荣老师。

经过一番头脑风暴，师生们很快便

设计出了采摘器的雏形：这是一款辅助

人工的便携式装置，由伸缩杆、手柄、夹

具、刀具组成，通过上下移动采摘器滑

竿带动刀具来采摘水果。它还顺利获

得了国家实用新型专利授权。

“神器”行不行，还得农户说了算。

借着暑期社会实践的机会，师生们将采

摘器交给基地的负责人、农户和游客试

用。大家也纷纷给出改进建议，如加装

一个网兜，集中收纳从树枝上剪下来的

水果等。

返校后，杨绍荣便马不停蹄地带着

学生们对采摘器加以改进。要增加水

果自动收纳功能，最难的是如何提高杆

子的硬度，因为一旦拉长后，如果杆子

硬度不够，就不容易对准那些高悬的水

果。反复地试验，用了很多种方法，他

们最终解决了这个难题，把改良后的采

摘器送到了农户的手中。

近年来，金职院机电工程学院师生

科技服务的主动性和创新能力大大提

升，共获得国家专利60余项、专利成果

转让7项。相关负责人表示，今后将继

续做好科技扶农工作，并侧重从竞赛项

目中挑选一些惠民成果加以转化，希望

能帮助更多农户、企业提高品质和经济

效益，从而打响“科技服务”的团学品牌。

金职院科技扶农把准切入点

浦江：
推进教育现代化有路线图

本报讯（通讯员 潘文戎 张 立）今年教师节，

浦江县召开了全县教育大会。会上公布了该县推进

教育现代化十大行动方案，为高水平推进教育现代化

制定了具体的时间表和路线图。

据了解，十大行动包括教育生态优化行动、投入

保障提增行动、优师重教激励行动、学前教育赶超行

动、文明校园厚植行动、城乡教育优衡行动、身心健康

赋能行动、现代技术图强行动、队伍建设壮实行动和

服务社会融合行动。通过这些行动，以营造立德树

人、尊师重教的浓厚氛围，举全民之力办教育，聚全县

之智兴教育，打响“学在浦江”品牌，让“学在家门口”

成为一种常态。

浦江还明确，全县人均教育投入在原有基础上每

年增加10%，2019—2021年全县将计划投入资金10

亿元，实施新（改、扩）建中小学和幼儿园项目；设立每

年1200万元的高中教育教学质量奖、每年300万元

的义务教育质量奖，每年安排300万元用于名师名校

长奖励。同时，建立健全全县中小学教师工资与公务

员工资长效联动机制，确保中小学教师平均工资收入

水平不低于或高于本地公务员平均工资收入水平。

台职院“落子”玉环

本报讯（通讯员 洪雨成 傅君毛）日前，台州职

业技术学院玉环分院成立，将于明年开始对外招生，

开设的专业以服务当地主打产业为主。

此前，台职院与玉环市政府共同签署了合作框架

协议，在办学定位、人才培养模式、基地建设要求等方

面均达成一致。玉环分院将探索长学制人才培养模

式，重点建设高水平产教融合基地、专业技术人员继

续教育基地、大学生毕业顶岗实习基地。

台职院相关负责人表示，将把玉环分院列为学校

重点建设项目，在人才、师资、课程、资金等方面给予

重点支持，助力玉环产业的转型发展。

近日，杭州科技职业技术学院举行了“职场初体
验”勤工助学岗位校园招聘会，学校25个部门共推出
395个勤工助学岗位，吸引了数百名学生前来应聘。
图为招聘会现场。 （本报通讯员 夏 村 摄）

□王 梁

今年一些高分考生的志愿选择颇引

人注目：浙江考生舒雨露高考成绩 662

分，被浙江师范大学初阳理科实验班（师

范）录取，浙师大校长郑孟状赶到舒雨露

家里送上录取通知书；江苏考生丁又也

高考分数超过清华北大在该省的投档

线，然而他一门心思填报了华东师范大

学物理学专业。不仅如此，不少师范院

校的投档线也连年看涨，在笔者看来，这

传递出一个信号，那便是教师职业对优

秀学子的吸引力在增强，更多优秀人才

愿意从事基础教育事业，愿意当“孩子

王”。这可以从以下三个方面作进一步

的解读。

基础教育亟需更多优秀人才的加

入。随着我国各项事业进入高质量发展

阶段，随着世界各国人才培养竞争日益

白热化，随着教育的信息化、国际化、泛

在化趋势日益加剧，学校教育所面临的

挑战，所需要作出的调整改变越来越多、

越来越复杂，这对教师的素质与能力提

出了更高要求。

基础教育正在吸引越来越多的优秀

人才。可以看到，不仅师范院校、师范专

业的录取分数线在逐年攀高，很多中小

学校招聘教师的门槛也越来越高，不少

大城市的优质学校，基本用人规格是名

牌大学的毕业生，博士当中小学教师也

不再是新闻。这是我国经济社会整体发

展进步的结果，更是党和国家对教育事

业一贯高度重视、持续大力投入的结果，

营造了现代意义上的“尊师重教”优良生

态。同时，教育教学工作凸显了更高的

创造性、专业性、成就感、意义感，教师的

职业环境和工作模式也让不少优秀人才

心向往之。

我们应努力在更多优秀学生中埋下

投身教育事业的种子。舒雨露和丁又也

在聊起各自的心路历程时，都谈到了各

自求学生涯中遇到的最喜欢、最敬佩的

教师，这使得他们早早就对教师这一职

业感兴趣并转为一生的志趣，愿意“长大

后我就成了你”。由此看来，如何通过自

己的智慧学识、人格魅力、道德品行去感

染、影响、引导一批优秀学生，将他们“发

展”成自己的同行、接班人，一起来做优

秀的人民教师，一起来推动学校教育的

高水平发展，是我们这些教育工作者应

该着力思考和实践的重要课题，也是我

们工作的一个重大衍生价值。期待更多

的人关心教育、关爱教师，期待更多的优

秀人才加入教师队伍。

期待更多优秀人才加入教师队伍


